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11月29日，消费者正在一快递代收点寻找自己的包裹。 记者 黄亚苹 摄

妙招

11月14日起，
南华大学发起“快
递纸盒” 换第二课
堂学分活动。 校内
学生将废弃快递盒
送到指定地点后，
无论纸盒数量与大
小， 均可换取第二
课堂成绩单“志愿
服务与公益劳动”
积分1分；在现场捐
赠快递盒的数量达
两个及以上的学
生， 还可领取励志
语录书签一张，达8
个及以上可领取一
株多肉盆栽。6天时
间，学校共回收1.2
吨快递垃圾， 售卖
款 1595.28元 全 部
捐赠给衡阳市社会
福利院与敬老院。

“这是您的待取快递，纸箱
不用的话可以放到一旁的回收
箱内， 方便留给下一位需要寄
快递的客人。”11月27日， 长沙
市凯乐国际城菜鸟驿站外，店
主从货架上取出贴着对应编码
的快递包裹后， 习惯性地提醒
住户将快递外包装留下。

在该快递代收发点门口
的白色塑料桶内，装着填充物
及各种型号的黄皮纸箱。“顾
客寄快递，优先从桶内选品相
好的纸箱，驿站和顾客的花销
都会减少一点儿。”店主表示，
驿站还将打包用胶带宽度从
50毫米缩短至45毫米，“别看
这5毫米， 对环保来说具有重
要意义。”

三湘都市报记者走访发
现，除省邮管局联合省快递行
业协会向邮政、百世、圆通等9
家快递企业集中发放的1000
个便捷式组装型快件包装废
弃物回收箱外，多个小区的快
递代收点均自行设置快递外
包装回收容器，店主会定期清
理容器内纸箱并向顾客免费
提供。

除了快件外包装废弃物
回收箱，更大的改变还发生在
消费者身上。为了处理家中的
快递纸箱，周小姐习惯性将待
退货商品放入原包装内寄出，
“哪怕是已拆开的珠光膜气泡
袋， 装入待退货的物品后，驿
站只需要缠一圈胶带密封。”

“拆箱高峰”后，快递包装“减塑”还差哪
各环节开始“绿色”举措，但回收存储流程不畅、重复利用率低仍是难题
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各种大小的纸箱被拆开、压扁，叠放成一摞……
11月27日，家住长沙市天心区南湖路的周小姐看着
阳台一角的快递纸箱有些发愁，“平时一两个箱子就
随手留在快递站，‘双11’囤了不少日用品，攒的二
三十个纸箱不知该如何处理。”

日前，国家邮政局邮政业安全监管信息系统实
时监测数据显示， 中国快递年业务量首次突破700
亿件，距离第600亿件快递的发出仅过去29天。愈演
愈烈的购物狂欢节逐年刷新着快递包裹送达时间
与揽投总量的纪录，其背后的“黑色垃圾”已成痛点。

三湘都市报记者追踪发现，尽管电商及快递公
司在包装、配送、回收等环节开始采取“绿色”举措，
行业协会及头部企业也开展了相应的绿色快递计
划，但环保包装材料价格偏高、快递网点回收存储流
程不畅、纸质包装重复利用率低等，仍是快递“绿色
转型”路上需要破解的难题。

■记者 黄亚苹

尽管快递包装循环利用已
成为全行业共识，但从已公布的
有关数据中看，快递业务量与回
收再使用包装数量仍有巨大差
距。国家邮政局公布的数据也提
到，目前中国纸质类快递包装材
料有80%能够被回收利用，而塑
料类快递包装废弃物由于回收
价值低 ，99%都得不到有效利
用。

“从环境角度，纸箱回收再造
会拉长处理链， 且纸箱粉碎成纸
浆重新生产的过程中， 仍会带来
大量的碳排放。” 业内人士认为，
要推广快递包装回收循环使用，
一方面是消费者不能暴力拆解包
装，另一方面，快递公司也要承担
主体责任， 与垃圾处理厂共同研

究回收激励机制。
他表示，环保新材料未能得到

广泛的应用， 成本是主要原因，只
有当绿色包装有了规模效益后，才
能使成本降低，吸引更多的企业进
入这一领域。

“电商不断挤压快递公司利润
空间的情况下，胶带瘦身、减少包
装填充物、普通瓦楞纸箱循环利用
能帮助企业降本增效，在政策法规
上只需引导即可取得成效。” 湖南
某高校环境科学与工程学院教授
认为，如气泡膜、气柱袋、发泡塑料
等缓冲材料以及标示贴、 胶带、冰
袋等包装辅助材料的处理，仍需监
管部门形成合力，制定快递包装循
环使用标准，促进快递包装物循环
回收全链条的形成。

日前， 湖南省发展和改革委
员会、 湖南省生态环境厅联合发
布《湖南省进一步加强塑料污染
治理的实施方案》中，明确我省将
重点聚焦不可降解塑料袋， 一次
性塑料餐具等5类塑料制品污染。
就电商快递塑料包装而言， 要求
到2025年底，全省电商平台企业
和邮政快递网点禁止使用不可降
解的塑料包装袋、塑料胶带、一次
性塑料编织袋等， 减少寄递环节
二次包装。

此外，国家邮政局在2019年
实现的“9571”工程上，进一步提
出“9792”目标，即，实现“瘦身胶
带”封装比例达90%，电商快件不
再二次包装率达70%， 循环中转
袋使用率达90%，新增2万个设置
标准包装废弃物回收装置的邮政
快递网点等绿色目标。

“湖南的实施情况好得多，目前，
省内超99%的企业用一联电子面单
替代了传统手写式五联面单，最小的
快递面单仅5.5cm。” 湖南省快递行
业协会秘书长伍声扬介绍，在胶带瘦
身方面，企业尝试普通轻件打“一字
条”、中大件打“十字格”的打包方式
来减少胶带使用量，大的电商平台则
开始推广原包装箱发货。

国家邮政局发展研究中心发
布的《中国邮政快递业绿色发展报
告 (2019-2020)》显示，2019年，我
国邮政快递业全行业回收再使用
包装箱达2亿个， 投入使用可循环
箱(盒)约200万个，节约纸箱7800万
个； 全国电子运单使用率达98%，
年可节约用纸量相当于617亿张
A4纸； 循环中转袋使用率达75%，
总使用量同比减少96.4%， 年节约
一次性塑料编织袋24.8亿条。小小快递箱， 对接着多重

主体， 如何让它更好地回收利
用？三湘都市报记者采访发现，
快递年业务量不断刷新着纪录
的背后， 也暴露出包装浪费和
污染等环保问题， 如何科学推
进节能减排成为行业共识，绿
色快递也有了新目标。

“顺丰快递已在长沙推行
循环包装箱‘丰BOX’，用拉链
代替封箱胶带同时减少箱内
填充物，快递员将3C、奢侈品
等商品交付至消费者手中后，
‘丰BOX’ 将被带回仓库重复
使用最多50次。在快递包装减
量化处理上，大号文件封重量
已从300克减重至230克，版面
包装油墨也从黑色改为灰
色，” 湖南顺丰速运有限公司
公共事务部杨倩介绍，公司还
有回收包装箱激励机制，员工
主动回收快递包装盒能获得
相应奖励。

京东方面则表示，旗下“青

流计划规范了封箱胶带的使
用后，已累计减少使用胶带超
5亿米，“用户在京东快递员上
门送货时，可顺便将家中的废
弃纸箱或一次性包装垃圾交
给快递小哥进行回收。”11月
25日，湖南邮政也发出“绿色
邮政”倡议书，表示将在推广
应用循环中转容器、提高新能
源车辆占比、引导客户重复利
用包装箱等方面下功夫，推动
绿色快递发展。

在电商方面，以网络为主
要销售渠道的速溶咖啡品牌
三顿半提出包装回收“返航计
划”，活动期间，消费者把空咖
啡罐送至线下咖啡店，便可兑
换徽章、贴纸、环保色咖啡等
联名周边产品。蒙牛则在低温
酸奶领域率先试点了一套以
PP环保周转箱为核心的绿色
物流解决方案，该周转箱能反
复使用20次以上，破损后还能
粉碎再次制作。

废弃快递盒
换学分

免 费 帮 拆 快
递， 垃圾不再带回
家。今年9月，来自
海口的崔爹爹在海
南师范大学快递网
点附近支起了小
摊， 帮校内学生免
费拆快递并提供可
降解包装袋， 学生
们留下的纸箱一天
可卖得上百元。

免费帮拆快递
日入上百元

绿色循环可回收仍需各方合力

“治塑”升级，湖南禁用不可降解塑料包装袋

拉链纸箱、原包装发货
电商和物流让快递更“绿”

快递代收点有了包裹循环利用箱


